

LA VOZ DE TERUEL

TELÉFONO NÚMERO 123

FRANQUEO CONCERTADO

Año VIII.—Número 965

SE PUBLICA LOS LUNES, MIÉRCOLES Y VIERNES

Viernes 26 de Junio de 1931

EL MITIN DE HUESCA

Sentido de la responsabilidad, una frase de Miguel Fleta, el Estatuto que no formará Aragón y el pacto de San Sebastián

Alejandro Lerroux, ministro de Estado del Gobierno provisional de la segunda República española, ha pronunciado ayer en Huesca un discurso magnífico. De fondo y de forma.

De fondo, porque, aunque pudiera sospecharse, no se ha limitado a engarzar esos latiguillos con que flagelan a las inteligencias medianamente cultivadas los propagandistas electorales. Alejandro Lerroux, como si pisara la tribuna más resonante, ha fijado su pensamiento y su palabra en los más vivos problemas de Gobierno, y se ha dirigido al pueblo con un claro sentido de la responsabilidad.

Al extremismo revolucionario es posible que las palabras de Lerroux, cálidas, transparentes, persuasivas, les parezcan tímidas, de un espíritu conservador. El orador previno y se anticipó al reproche. «No es lo mismo—dijo—hablar desde el lado de allá de la barricada que desde el lado de acá». Halagar es fácil, prometer sencillo cuando se está seguro de que anda lejos el momento de pensar en cumplir; pero es difícil y comprometido ofrecer más de lo que se puede dar cuando el que ofrece comparte con hombres eminentes la tarea espinesa de encanalar la vida jurídica del país.

La República—afirmó Lerroux en Huesca—no es una orgía, y quien no propague su exacto concepto y haga concebir esperanzas que no se pueden realizar, ese es un enemigo de la República. La república es y debe ser «justicia», pero no es ni puede ser «venganza».

Sobrio y todavía brioso el ademán, claro y preciso en la expresión, fluente y coloreada la palabra, Lerroux ha hablado del problema de la tierra, y del problema social, que hay que resolver por la cultura, y del religioso, y ha tenido una reverencia emocionada para Galán y García Hernández, mártires de la causa de la libertad.

Eso sí—ha dicho restallante—lo que yo no haré nunca será poner en mi obra de proselitismo, en mis empeños de propaganda del partido radical, un estandarte en el que se adviertan las manchas de una sangre vertida en homenaje a un ideal.

El Olimpia, amplio, bien construido, está absolutamente invadido por una muchedumbre que ha escuchado respetuosamente al jefe radical.

Entre los que escuchan a Lerroux están Miguel Fleta, el gran cantante y su bellísima esposa, Carmen Mirat. Está también Miguel Moya Gastón, hijo del periodista inolvidable y que ya representó a Huesca en Cortes.

Fleta asiente, complacido, a las palabras de Lerroux. Y hay un punto, aquel en que el ministro de Estado habla del respeto que se debe a la propiedad, si quiera o la propiedad haya que nutirla de un sentido social de que hoy carece, en que Fleta, ovacionado al entrar a la sala, avanza su corpachón de mozo del agro y clama un ¡muy bien! ¡muy bien! con su voz potente de tenor, como si, con pleno conocimiento de la mecánica teatral, fuera el jefe de una claqué numerosa y bien disciplinada.

Fleta y Lerroux no se conocían. Eran otros los tiempos—los de la dictadura—cuando Fleta logró sus primeros grandes triunfos. Entonces Lerroux estaba del lado de allá de la barricada y no gobernaba. Ahora se han estrechado la mano en el Gobierno civil de Huesca.

El tenor ha brindado una gentileza:

—Después de oírle a usted, creo que no sabría cantar.

Lerroux ha sonreído al halago y ha repetido la frase:

—Me pone usted en el trance de decir que después de oírle cantar no es posible hablar.

Fleta había llegado en la madrugada anterior de Albalate... ¡Tiempos distintos los de ahora a aquellos en que el vecindario, unido, le aclamaba al regreso de sus primeras actuaciones en el Teatro Real de Madrid! Ahora todo anda un poco revuelto. Predicaciones exaltadas, confusión del concepto de República, confusión del concepto de Libertad, ideas de soviets, ligas de campesinos...

Alejandro Lerroux, que le ha escuchado atentamente, dice:

—No. No. Hay que convencer a esas gentes de que la República no es una orgía, de que ahora hay verdadera autoridad, y de que para algo se proveyeron a su tiempo los Gobiernos civiles.

Hemos podido abordar un momento al jefe radical:

—¿Qué impresión ha obtenido usted de su viaje a Barcelona?

—Buena, francamente buena. Mi candidatura ha tenido la virtualidad de apaciguar. Siempre me ha ocurrido lo mismo.

—Pero, ¿el problema de las libertades catalanas?

—El problema de las libertades catalanas—rehuye la respuesta—se estudió en la reunión del verano pasado en San Sebastián. Y que yo sepa ese pacto no está roto, ni siquiera denunciando formalmente. Quienes lo acordamos tenemos el deber de mantenerlo. Y lo mantendremos.

¿Estatuto de Aragón? No. El señor Marraco lo ha dicho claramente en el mitin del Olimpia. No. Aragón no necesita de una ley de excepción para aspirar a una eficaz y ventajosa autonomía administrativa.

¿Seguir la moda? No. Eso sería poco elegante cuando no es sino una moda, sin un profundo contenido espiritual y un sentimiento arraigado, lo que se quiere seguir.

No. Hermanos de Huesca. Los representantes aragoneses del partido radical que vayan a las Cortes Constituyentes—ha dicho el señor Marraco—no someterán a la asamblea el Estatuto—artificial, insentido, inexistente—de Aragón.

Lerroux no viene por ahora a Zaragoza. Debe volver a Barcelona y a Barcelona se va. Antes se detendrá en Barbastro, donde lo reclaman, y donde luego lo reciben con

El discurso de Lerroux

Al levantarse a hablar el ministro de Estado, fué ovacionado largamente por el público, puesto en pie.

El patio de butacas fué tomado por los espectadores que esperaban este momento en los pasillos del teatro y la sala baja del coliseo era incapaz de contener una persona más.

El jefe del partido radical comenzó su discurso diciendo:

Ciudadanos: un poco rendido a la fatiga por el intenso trabajo a que estoy consagrado, no estoy seguro de responder a la expectación y benevolencia con que me habéis acogido.

Cumpliré el deber que tengo en la seguridad de que lo que falte de floritura en mis palabras, lo que pique de alta de retórica lo encontraréis en la sinceridad de mi pensamiento. Los años que vengo dedicándome a la propaganda me dan la facilidad de asegurar esto.

El momento elegido es de gran sinceridad y claridad.

Vamos, pues, directamente a cumplir con nuestra misión.

Los republicanos de la provincia de Huesca, apercibidos para el cumplimiento del deber a que los llamó la convocatoria a elecciones a fin de reunir las Cortes Constituyentes, encontraron algunas dificultades, que pretendieron solucionar mediante la fórmula de que mi nombre figurase en la candidatura y yo que estaba propuesto para otras circunscripciones, cuando me enteré de esas dificultades surgidas y de que se pedía mi nombre para solucionarlas, acepté el sacrificio.

No lo era en realidad, pero esa prestación de mi concurso a la propaganda, me imponía el de no asistir a los Consejos de hoy y de mañana y de poder compartir la labor y las responsabilidades con mis compañeros de Gabinete.

También me impedía asistir a otros lugares donde solicitaban el mismo deseo. No es po: mi valer; no, es porque la política tiene sus modas y ahora el nombre de Lerroux, ayer perseguido, vilipendiado, abandonado, ha sido elevado a

efusión. A Zaragoza vendrá luego, pasada la contienda electoral. Entonces el hoy ministro de Estado del Gobierno provisional de la República dedicará un par de días de cada semana a recorrer España, a reorganizar y a depurar el partido republicano radical.

—Gracias al partido radical—el más fuerte, el de más responsabilidad—dijo en el Olimpia—al advenimiento de la República como un fruto en sazón, hay muchos Ayuntamientos de España donde no gobiernan hoy los mismos caciques de antaño. En otros Ayuntamientos sí, en otros son los mismos hombres con otras etiquetas, porque hubo necesidad de ofrecer una masa de que otros partidos han carecido hasta ahora.

Hasta ahora—pensamos nosotros—en que según la frase feliz muchos acuden en socorro de los vencedores...

las alturas de la fama, no merecida por cierto.

Vengo aquí con la significación de mi historia y de mi vida, sin que mirando a lo que se refiera a la práctica, tenga nada que rectificar.

Si hubiera de explicar las arbitrariedades de que me tachan mis enemigos, me habría de extender extraordinariamente, pero afortunadamente el nivel de la cultura política se ha elevado tan rápidamente y singularmente por los dolores y vejaciones sufridas durante la dictadura, que no lo necesito.

Al lado de acá de la barricada, en carácter gubernamental, como al lado de allá, en completo revolucionario, sigo siendo el mismo.

El mismo espíritu de amor hacia la libertad, a la justicia del pueblo, me inspira al lado del Gobierno provisional y compartiendo su responsabilidad que cuando me habla al lado de allá de la barricada.

Revolucionario fui y revolucionario soy. Revolucionario al lado de allá, cuando no existían la libertad ni la ley y estaban vejados todos los ideales y al lado de acá, bajo la ley, dispuesto mi espíritu revolucionario, ahora inspirado en la transformación política que por voluntad popular va a discutirse en las Cortes Constituyentes.

Nunca he sido en la política un dilettanti o un aficionado. La profesión siempre como una religión, la más excelsa, la más alta, la más cultivada religión en pro y defensa del bien público.

Me inclinó—afirma—hacia los perseguidos, cualquiera que fuese su condición social, inclinó mi pensamiento, mi palabra y mi pluma, allí donde hubo víctimas. Lo que no hice fué tomar la política a broma.

Lo que no hice fué instalarme en el columpio de las ideas y situarme más a la derecha o más a la izquierda, según las conveniencias particulares.

Añade que en el camino de su vida ha visto caer muchos luchadores a su lado y sobre sus tumbas ha reflexionado y sobre su historia

ha aprendido, pero nunca ha explotado la sangre vertida por aquellas víctimas (una ensordecedora ovación, impide escuchar las últimas palabras del párrafo que pronuncia el orador).

Agrega que durante su vida de propagandista se consagró por entero a la defensa de las víctimas de la barbarie gubernamental y a fines de siglo, tuvo la fortuna de redimir del cadalso de Monjuich a algunas de esas víctimas y de escribir un estigma sobre la frente de los tiranos.

De aquellas tumbas a que dieron lugar las sentencias inicuas, no hizo explotación; de aquellos compañeros caídos, no hizo profesión; no fué nunca en busca de esas víctimas de esos sacrificios para hacer bandera propagandista.

Sobre la excelcitud del sacrificio el pueblo inició su marcha hacia la libertad y se organizó democráticamente, en forma que antes no existía, y rompió la tiranía que en Barcelona hacía de los proletarios unos esclavos y se iniciaron las eras de paz.

Esta paz subsistió hasta que sobrevino la dictadura del comunismo rojo y la del sindicato libre, cuyos componentes se extinguían unos a otros en una matanza horrible.

Agrega que jamás las apetencias de representación política, ni los apetitos de encubrimiento general, le obligaron a llevar el estandarte del crucifijo de las víctimas para enardecer a las muchedumbres, que ven siempre en la cruz a Cristo, aun cuando no supieron estimar las doctrinas que él predicó. (Aplausos).

La República tiene grandes problemas que resolver y uno de ellos, agrario.

Existen terrenos, inmensidad de terrenos que son trabajados por los hombres del campo y sin embargo no tienen seguro el pan de todo el año y muchos no tienen ni lumbre en sus hogares ni la seguridad en el porvenir, por la mala organización de la propiedad. Otros terrenos están explotados por intermediarios, que ordenan el laboreo de las tierras y se quedan con los que roban a los trabajadores y con lo que roban a los propietarios; otros, destinan las fincas no al bien colectivo, sino al recreo para cazadores o crías de toros.

¿Creis que la República en dos meses puede resolver un problema tan importante mediante la magia de unas cuartillas impresas con tinta de la «Gaceta»? Y si queréis advertir las dificultades que han de resolver problema de tanta magnitud, pensad vosotros que vivís en el centro de una región eminente-

mente agrícola, los muchos años que se vienen realizando las obras que todos conocen con el nombre de Riegos del Alto Aragón.

¿Qué problema ha planteado la necesidad de dar agua a esos terrenos que tenían necesidad de ella? Vosotros lo sabéis. Si no se hubiera pensado en ellas, sino que simplemente se hubiera hecho al dictado en una página de la «Gaceta», se hubiera sembrado la perturbación. Muchos ricos hubieran pasado a ser pobres, pero ningún pobre hubiera llegado a rico.

Cuando un plan de esa naturaleza no se prepara previamente mediante la transformación de cultivos, construcción de acequias, etcetera, produce profundas perturbaciones. Lleváis muchos años practicando este caso, que ya va encanzándose. Poco falta para que llegue su solución, pero ¿no es verdad que habéis aprendido que no se soluciona un problema de tal magnitud al conjuro de una sola voluntad gacetable?

Agrega que la transformación de la propiedad es la solución del problema agrario y que su estudio necesita una amplia preparación, una previa consulta a los interesados, pues ha de tenerse en cuenta el respeto a los intereses. Se necesita aquellos a quienes vamos a favorecer, pero también y más o menos voluntaria, la de las otras clases propietarias a quienes no ha de abandonarse, porque también son ciudadanos españoles y la ley no es especial para ellos; pues tiene que amparar por igual a todas las clases sociales.

Hay gentes que se llaman ultraradicales y ultrarrevolucionarias, que imaginan que una palabra basta para resolver un problema, y no saben que si se repartiese como ellos propugnan la propiedad jurídica del suelo, ello no haría más que producir miserias.

En la época revolucionaria no ha terminado la misión de la burguesía y del capitalismo, es preciso entrenarla y conducirla al bien general por medio de una vida de concordia de la producción por medio del trabajo. La misión del Gobierno ha de ser colaborar al progreso y no producir atropellos, pues de estos surgen siempre los males peores. Asimismo se oye decir a esas gentes propagandistas que allí existe una iglesia o un convento: «quemaremos el convento, derrumbaremos la iglesia y con sus materiales construiremos casas para hombres». Pero no basta eso, es preciso arrancar de la conciencia de los individuos el sentimiento de la religiosidad, que obedece en las clases menesterosas a un sentimiento instintivo cuando no se produce la socie-

SERVICIO PERMANENTE

Automóviles de alquiler

ENRIQUE GASCÓN

AVISOS.

San Andrés, 18

Teléfono 78 B

Automóviles de alquiler

Manuel Civera

EL MAS COMPLETO EN COCHES

Y SERVICIO

San Juan, núm. 45

Teléfono, núm. 112

Breve charla con el gobernador

Ayer visitamos al señor Ninet en su despacho para felicitarle por las doctrinas que viene exponiendo...

Como siempre, el gobernador nos recibió atento y cariñoso, mostrándonos dolorido de la necesidad de estos viajes...

El gobernador hubo de mostrarnos un telegrama del coronel del Regimiento de Galicia...

También nos dió cuenta el gobernador de que el martes pasado visitó las minas de Libros...

CAMPEONATO DE TENNIS

El miércoles se jugó la final de parejas de caballeros. Félix Carreras-Emilio Martínez de Velasco ganaron por 6-4...

CENTROS OFICIALES

Audiencia SENTENCIA Se ha dictado sentencia absoluta en la causa del Juzgado de Mora de Rubielos...

Libros y Revistas

De cuantas producciones científicas o literarias, se nos remitan dos ejemplares, haremos un estudio o juicio crítico...

TARJETAS de VISITA se hacen en la imprenta de este periódico

INFORMACION TELEGRAFICA Y TELEFONICA

Servicio directo con la Agencia Mencheta Conferencia 5 tarde

Siguen las denuncias contra un usurero

El jefe de la Brigada de Investigación criminal ha continuado recibiendo denuncias en número de 96...

En todas se formulan cargos de desmesurada usura.

También se han formulado denuncias en lo referente a la compra y venta de automóviles.

Ante la actitud de los gallegos

El jefe del Gobierno, hablando en la intimidad, ha manifestado que en vista de la actitud que ha adoptado Galicia...

El Gobierno, al admitir las negociaciones, ha tenido en cuenta que las proposiciones que hacen ofrecen ventajas que no tienen las que han hecho otras regiones...

Se cree que las entidades gallegas nombrarán una comisión que se trasladará rápidamente a Madrid para impedir el despido de 18.000 obreros.

El estado de Gitanillo

Desde ayer se ha presentado en el diestro Gitanillo una perturbación cerebral.

No puede dejarse sólo al herido, porque comienza a hablar dando gritos llamando a sus familiares...

Además, habla incongruencias y no puede sostener una conversación seguida.

Estos trastornos cerebrales han alarmado un poco a los doctores que no saben si atribuirlos a debilidad o se trata de alguna derivación del ata-

Caja de Previsión Social de Aragón

(Colaboradora del Instituto Nacional de Previsión) CAJA DE AHORROS (Bajo el protectorado y la inspección del Estado) Libretas de Ahorro a la vista: al 4 por 100...

Cera EL CUCO

EN PASTA Y LIQUIDA NO DA TRABAJO AL USARLA

que de meningitis que padeció.

Hoy se ha llamado para que lo visite y lo tenga en observación a un especialista.

Los médicos, aunque las heridas marchan muy bien, no se sienten del todo optimistas.

Muere el hijo del marqués de Algorza en un motín

Alicante.—Se reciben noticias de un grave motín en el pueblo de Algorza. Los informes son muy confusos.

Sólo se sabe que ha resultado muerto Carlos Rojas, hijo de los marqueses de Algorza.

Los vecinos del pueblo pidieron a la víctima les vendiera piedra de una cantera enclavada en una propiedad de los marqueses. Rojas se negó y los vecinos, presididos por el alcalde, se amotinaron y agredieron a Rojas, matándole.

Hay 15 heridos.

Los funcionarios de Albornoz

El ministro de Fomento manifestó que había leído en la Prensa una carta del presidente de la Unión de funcionarios, y los conceptos que le atribuye en un discurso de Valencia contra la burocracia española.

«Nadie que me conozca me puede atribuir la ligereza de calificar de corruptos e incompetentes a los funcionarios del Estado.

Creo que la burocracia española no está preparada para una orientación moderna y por eso habrá que hacer las reformas necesarias».

Aumento de sueldo a las telefonistas

Hoy se reunió el Consejo de la Compañía Telefónica Nacional, asistiendo el delegado del Estado.

Se acordó aumentar los sueldos de las señoritas telefonistas en un 15 a un 20 por 100.

Manifestaciones del ministro de Instrucción Pública

El ministro de Instrucción Pública don Marcelino Domingo ha manifestado que juzga de suma urgencia ir a las Cortes para legalizar el nuevo régimen, pues todo retraso equivaldría a tener que gobernar más tiempo por decreto.

Añadió que una vez legitimada la República solamente existirá un camino para todas las reivindicaciones. Este camino no puede ser otro que el de la ley.

Dijo que es necesario que los partidos republicanos se den cabal cuenta de que están en el Poder y se esfuerzan en capacitarse no para la lucha sino para el Gobierno.

Tomando precauciones

Sevilla.—A pesar de la tranquilidad aparente, se nota gran efervescencia entre el elemento obrero.

Las autoridades han conferenciado y al parecer, se toman medidas extraordinarias.

Interesantes declaraciones

Por un periódico y atribuidas a una persona muy destacada dentro del Gobierno de la República, se dice que Lerroux estará en el Gobierno como primera figura, pero que en éste no tendrá mayoría suficiente.

Cree que serán los socialistas.

Respecto del problema religioso, dice así mismo, que se solucionará mediante un concordato.

Continúa la huelga

Granada.—Continúa desarrollándose, pacíficamente, la huelga de albañiles. Estos se mantienen firmes en la petición de la jornada de seis horas.

El gobernador ha conferenciado con el ministro de Trabajo, con el fin de llegar a un acuerdo.

Para mañana se anuncia la huelga del ramo de la madera.

Tromba de agua

En Amorieneta, una tromba de agua derrumbó un muro, que alcanzó a varias personas, causando la muerte a tres.

Lerroux a Valencia

Valencia.—A las diez y cuarto de esta mañana ha llegado el ministro de Estado señor Lerroux, retirándose a descansar al Pallas Hotel.

A la una y media recibió a las autoridades y amigos.

Siguen los disturbios

Durango.—En una Cervecería y con motivo de unos mueras dados a la burguesía y al Clero, tuvo que intervenir la guardia civil y al desalojar el local resultaron tres heridos.

Los sindicalistas ante las elecciones

El secretario del Sindicato Unico señor Sotomayor ha manifestado que los sindicalistas no intervendrán en la contienda electoral ni en ninguna otra compañía política, puesto que son antiparlamentarios y partidarios de la acción directa.

En las próximas elecciones restarán los sindicalistas setecientos mil votos a los partidos de izquierda.

Dicen que estarán al tanto de la labor que realicen las Cortes Constituyentes y se opondrán por todos los medios a que prosperen las leyes que juzguen perniciosas para el proletariado.

Afirma que comó los socialistas están gobernando en burgués sus masas desertan de las organizaciones de la Unión general de trabajadores y van a nutrir las filas del Sindicato Unico.

Cree que no es probable que se reanuden las luchas en las calles pues el sindicalismo ha aprendido ya mucho para dejarse arrastrar a tales extremos.

Graves sucesos

Pamplona.—Comunican de Isaba, que con motivo de un mitin electoral, que iban a celebrar unas jóvenes, pertenecientes a la Asociación Católica Navarra, surgieron algunos disturbios, ante los cuales tuvo que intervenir una pareja de la Guardia civil.

Al hacerlo así y casualmente, se le disparó a uno de dichos guardias el fusil, hiriendo a un joven en el pie de pronóstico reservado.

Después, la misma pareja cachó y detuvo a otro individuo, el cual, se resistió forcejeando, volviéndosele a disparar nuevamente el arma, matando a un joven.

Promovido el consiguiente revuelo y no sin grandes esfuerzos, pudo restablecerse por fin la calma, ante la presencia de nuevas fuerzas de la Guardia civil y Carabineros.

Declaraciones de Unamuno

Salamanca.—En el mitin de conjunción republicana celebrado, dijo Unamuno que el problema religioso, se confunde con los términos de acción eclesiástica.

Aplazan la huelga

Después de cambiar impresiones telefónicas con sus compañeros de provincias, los empleados del Sindicato de Telefonos adheridos a la Confederación Nacional del Trabajo han aplazado la huelga para el mes próximo, para que no se estime el movimiento como maniobra ante las elecciones.

El viaje de Prieto

Bilbao.—Ha llegado a esta ciudad don Indalecio Prieto, acompañado de don Luis Araquistain.

Periódico multado

Se ha multado con 1.000 pesetas al periódico «Pensamiento Navarro» por publicar la proclamación de la República federal gallega.

Manifestaciones del presidente

Esta mañana, manifestó a los periodistas el señor Alcalá Zamora, que toda su preocupación radica en las elecciones y que el Gobierno está dispuesto a realizarlas ocurra lo que ocurra.

Así mismo confirmó que la candidatura iniciada por él, era únicamente la presentada por Jaén.

Villanueva no se retira

Logroño.—Villanueva ha desmentido se retire de la lucha, a la que piensa ir con todo entusiasmo.

Manifestó que el ejército necesita reformas de gran transcendencia y que en cuanto al problema religioso no está conforme con las campañas que se vienen realizando.

BARCELONA ASALTO A UN BAR

Unos grupos de obreros sin trabajo, penetraron en la Comisaría de Beneficencia, causando considerables destrozos.

De allí marcharon a un Bar, en el que se aposentaron pidiendo comida.

Ante la actitud de los mismos, el dueño, les sirvió café y panecillos, siendo más tarde abandonado éste, sin ningun otro incidente que lamentar.

A fin de que no vuelvan a repetirse estos hechos, se han tomado las oportunas medidas.

DEPURANDO HECHOS

El juez de Atarazanas, ha comenzado su actuación por los delitos cometidos por los terroristas.

LA BOLSA Servicio Informativo del Banco de Aragón Cotización de la Bolsa de Madrid

Table with columns for 'Anterior', 'Del Día', and various financial entries like 'Deuda perpetua al 4 %', 'Bonos 6 % oro', 'Acciones Tabacos', etc.

Anuncio en LA VOZ

Toda persona de gusto pide los vinos y coñac González Byass

